県立博物館

(秋田市)

(いずれも能代市教育委員会蔵)

展示・収蔵品より 定されてから70年の節目を迎

58年の3回にわたり発掘調査 翌年1月に県史跡に指定され 和29)年、開墾の際に貝層の の一つである。 遺跡の重要性に鑑みて55、57 委員会と能代市教育委員会が た。その後間もなく、県教育 が県に文化財指定を申請し、 存在に気がついた土地所有者 内で確認された数少ない貝塚 能代市の柏子所具塚は、 1954 (昭

> とみられるものも含まれ=写 たものや、穴開けを失敗した 成品のほか、製作途中でやめ

出土しているが、そこには完 超えるベンケイガイ製貝輪が

の縄文人骨は県内初の発見 が判明した。埋葬された状態 の土坑墓から8体分の人骨が 主体とした貝層のほか、 の一つとなっている。 でもなお欠かせない調査事例 葬送儀礼を検討する上で現在 で、当時大きな注目を集めた。 に墓地として利用されたこと 確認され、 調査では、海で採れる貝を 縄文時代晚期前半

めて多い。 ている。 **査は規模こそ小さかったもの** する資料で、 角製品と貝製品は県内を代表 に県の有形文化財に指定され 出土した遺物の中でも、 成果に注目すべき点が極 柏子所貝塚の発掘調 本年は県史跡に指 98 (平成10) 年

> 企画展「秋田の宝 県指定文化財展

> > 縄文人は相当な時

いる。

塚はその大流行を支えた生産

的に見ても少なく、

棹字所員

ガイ製貝輪の生産遺跡は全国 が指摘されている。ベンケイ

地として重要な意味を持って

千年前の早・前期にはサルボ 献をひもとくと、 2)と呼ばれるものがある。 られる―写真3。 うないびつな形になると考え るように擦ることで、このよ 開けた貝輪の内側から回転す ににお目にかかれない。 これは他の縄文遺跡ではめっ と、 縄文時代の貝輪に関する文 貝輪製作に関連する遺物と アメーバ状砥石(写直

写真5

サイトから。 同館なり 展や申し込み方法は領 護者同伴。 より予約を受け付ける。 からで定員30人、 による講演「貝輪の考古学」3月16日には忍澤成視さん いずれも2月7日 小学生は保 館の公式

がの 潮間帯より深い 海底の砂 ろうか。この貝は水深3~ のように入手していたのであ 縄文人はベンケイガイをど 潮干狩りで採れ つけたところ、

るようなものではない。

地に生息し、

5 そこに広がる

全体の出土数も格段に増加し

が大半を占めるようになり、 の後期になるとベンケイガイ

るようだ。 作るには心もとない印象が拭ることはなく、貝輪を大量に 員)は、県内でベンケイガイ 文化財調査センター主任研究 忍澤成視氏(千葉市教委埋蔵員輪研究の第一人者である 度か訪れたが、 海岸を挙げている。筆者は何 が打ち上げられた場所とし 男鹿市の船越海岸や宮沢 たくさん拾え

東日本全域に広がること

も出合うことができた=写直 超え、生きたベンケイガイに から拾い集めると優に千個を からである―写真4。片っ端 のベンケイガイを見いだした 流木などの漂着物の中に大量 うれしさがこみ上げてきた。 光景に目を見張ると同時に、 館で活動を共にする考古ボラ と連絡を受けた。現地に駆け 変なことになっていますよ」 えなかった。 ンティアから「船越海岸が大 しかし昨年夏のある日、当

は定かでなく、不定期に発生 戴した。大量打ち上げの要因 可能性を指摘している。子細 的に貝輪素材を入手していた られることがあり、こうした ガイはまれに大量に打ち上げ 忍澤氏によると、 やや興奮気味の返事を頂 ベンケイ 船越海岸

する上、 録の積み重ねが肝要であろ ある。実態の解明には、 える上で無視できない現象で げはいまだ謎に包まれている の継続が必要との話だった。 ため、観測には定期的な確認 らわれて姿を消す恐れがある での大量打ち上げは初耳とい を報告したところ、 状況を利用して縄文人が効率 が、縄文時代の貝輪生産を考 上げが確認された各地での記 ベンケイガイの大量打ち上 短期間で再び波にさ 筆者は定期的に船

では、 指す。 材には粘土や植物の繊維など 又化財が一堂に会する。本稿 ことをコンセプトに、県指定 別展」は、地域の価値を見直す 企画展「秋田の宝 県指定文化 ーガイ製貝輪を紹介したい。 貝輪というのは考古学の用 来月15日から当館で始まる 貝で作られた腕飾りを 縄文時代の腕飾りの素 展示品の中からベンケ れていた。 きく マキガイ科に属する二枚目

も使われたが、主に貝で作ら

る。

競長85%ほどと比較的大

う具合に、

時期によって主体

か

拾える海岸は限られてい

うのが主な入手方法となる

前の中期にはイタボガキとい

貝殻は分厚く頑丈であ

となる貝の種類が移り変わる

という。そして、

約4千年前

柏子所貝塚では実に千点を

至るまで、 れしてしまう。この手触りに らかな感触には思わずほれぼ を磨き込んだものもあり、 る。完成品の中には外面全体 地であったことを示してい 真1、この遺跡が貝輪の生産 間を費やして磨き込んでいた に違いない。

写真4 量のベンケイガイ=2024年7月男鹿市の船越海岸に打ち上げられた大

右上は磨きをか

けたものの破損品。下の三つは穴を開けて作業途中で やめたものと失敗したもの(能代市教育委員会蔵)

ベンケイガイ製貝輪。左上は完成品。

写 真 1

写真2









続けている。 越海岸を訪れ、 (県立博物館副主幹・